Manivelle Théâtre en mouvement 2022

Rapport d'activités

Une année stimulante.

Dans le programme de l'année, nous mentionnions le projet de reprise des rencontres de praticien·ne·s du théâtre de l'opprimé. Une première rencontre a bien eu lieu le 26 février à Prilly, dans l'atelier de Valentine Lasserre. Une quinzaine de personnes étaient présentes, venues du Valais, Fribourg, Vaud, Genève et même de France (Jean-François Martel secrétaire du réseau francophone). Les échanges furent riches, très pratiques et confirmèrent l'intérêt de poursuivre ces rencontres au rythme de deux par année. La deuxième a eu lieu le 2 octobre à Genève, à l'invitation de la nouvelles troupe « Eclairage public ».

Lors de ces rencontres nous avons aussi évoqué notre projet de théâtre forum sur la démocratie qui a suscité beaucoup d'intérêt. Nous avions également approché Profuturis, le « think and do tank » de la Société Suisse d'Utilité Publique qui aurait pu nous soutenir. Mais en fin d'année nous nous sommes rendus compte que nous n'aurions pas les forces suffisantes pour assumer un projet aussi ambitieux et avons décidé de renoncer.

Les stages de théâtre-forum

Deux stages ont eu lieu, avec 7 participant·e·s le 11 et 12 juin et 9 les 2 et 3 novembre. L'occasion à chaque fois de faire découvrir ou approfondir la méthode et créer 2 théâtres-forums par jour.

Le stage de juin a été l'occasion de collaborer avec l'association Diabète-Vaud qui a envoyé 3 trois représentants comédiens : nous avons ainsi créé 2 scènes présentant des situations vécues par des personnes souffrant de diabète et abordant les relations parfois difficiles qu'elles



entretiennent avec leurs proches ou le personnel médical. Ces scènes et la méthode ont rencontré un franc succès la semaine suivante lors de l'assemblée générale de cette association: plusieurs membres ont pu intervenir pour changer le cours des évènements, tester des alternatives et réfléchir ainsi collectivement au développement de meilleures relations et à l'amélioration de leurs conditions de vie.

Par contre le stage d'initiation aux techniques introspectives du théâtre de l'opprimé prévu en octobre n'a pas rencontré son public et a été annulé.

Les mandats

Nous avons déjà mentionné le mandat pour Diabète Vaud dans le prolongement du stage de juin.

Une autre demande originale nous a été faite par l'Atelier Jeunesse de la Veveyse : animer un atelier de théâtre-forum pour les jeunes de la région sur la thématique des relations de genre. D'abord prévu en juillet, il a finalement eu lieu le 17 octobre. Fernand, terrassé par le Covid a dû déclarer forfait et Vanessa a fort bien assuré la partie avec un petit groupe de 5 jeunes dont plusieurs membres de son propre atelier.



Un mandat valaisan, initié en 2021 et impliquant l'engagement de 5 animateurs et animatrices de théâtre-forum, a été reconduit dans les même conditions. Pour rappel il s'agit d'animer 5 ateliers sur une demi-journée dans le cadre d'une formation sur l'éducation aux droits de l'enfant. Celle-ci réunit une soixantaine d'étudiant·e·s de la Haute Ecole Pédagogique du Valais et une quarantaine d'étudiant·e·s du Master Interdisciplinaire en Droits de l'Enfant (site valaisan de l'Université de Genève), dans le but de travailler sur des situations scolaires où les droits de l'enfant sont en jeu (négligence, sanction douteuse, fausse participation, pétage de plombs...). La responsable de formation, enthousiaste, pense pérenniser cette intervention et a ensuite ellemême suivi un stage de théâtre-forum avec Manivelle.

La désormais traditionnelle journée de formation à la gestion de la diversité culturelle dans la pratique professionnelle des collaboratrices et collaborateurs du Service social lausannois a eu lieu en décembre. Elle sera complétée par une demi-journée de suivi en février 2023.

En 2023

Rencontre des praticien·ne·s du théâtre de l'opprimé : le 12 mars à Prilly.

Trois stages de formation au théâtre forum et autres techniques du théâtre de l'opprimé : les 4-5 mars, 13-14 mai et 4-5 novembre, à Lausanne.

Et le développement d'une réflexion : Anne-Claude en pré-retraite et Fernand prenant sa retraite en 2024, allons-nous clore ou transmettre la structure ?